
“高考统一命题系一纲多卷，非统一
试卷。 ”

———近日， 教育部部长袁贵仁在列
席全国人大会议时透露， 明年全国 25 个
省份使用国家考试中心命题试卷。有观点
认为，如果是回到过去那种全国采用同一
张试卷的做法，这将是一种倒退。

针对质疑， 中国教育学会会长钟秉
林表示，扩大省市统一命题范围并非意味
着所有省份都将使用同一张试卷，而是国
家教育考试部门参与这些省份 （课程）高
考试卷命题工作，采用一纲多卷提高各省
份高考命题质量。 他认为，这样可以使高
考更加科学化、规范化。 （京华时报）

“一些学校图书馆书籍不适合学生
阅读。 ”

———近日，全国政协常委，民进中央
副主席朱永新谈到推进全民阅读时说，
“我去年调研了近 100 所学校， 发现学校
图书馆的书籍良莠不齐，还有不少根本不
适合学生阅读，还有许多乡村学校没有图
书馆。 ”他表示，现在许多学校图书馆选书
缺乏标准，而排行榜上的所谓“流行书”，并
不是最好的书，有的是商家、媒体炒作出
来的。 （人民网）

“2024 年要比肩北大清华。 ”
———近日， 南方科技大学举行校园

开放日， 该校新任校长陈十一在接受媒
体采访时描绘学校的蓝图：经过 10 年努
力，学校希望比肩清华、北大，成为中国
最好的大学之一。 此外，陈十一还介绍，
南科大 29 名首批毕业生中， 已经有 21
人被世界名校录取； 现有 150 余名教师
中，进入“千人计划”的达 30%，居全国高
校之首。 （南方都市报）

“国家给高校资源太多。 ”
———3 月 22 日， 财政部部长楼继伟

在参加国务院发展研究中心主办的“中国
发展高层论坛 2015”答现场问时表示，国
家给国内高校资源太多，应该将这些资源
更多地转变为奖学金和助学金，让“品学
兼优的贫苦人”能够上学，而高校本身要
更多自主地提高融资能力。

（人民网）

襍声 音襊
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当了 3 年的全国人大代表 ，蓝春桃
说 ，她渐渐明白了 “人民 ”这两个字的
分量 。

蓝春桃原本不是一个十分外向的人，
“我只教好我的书就够了，过去很少会去
关心周围的人和事”。

但现在 ， 蓝春桃很喜欢找人聊天 ，
周末一起健身的同事 、 公交车上邻座
的乘客 、春节返乡的打工者……都是她
聊天的对象 ，聊他们最关心的事 。 “我
把这些装在脑海里 ， 然后想着明年在
会上该说些什么 ”。

蓝春桃甚至养成了一个习惯，每天浏
览教育部、财政部的网站，教育部的工作
规划、高中课改的新动向……都是她关注
的重点。 过去这些离她很远，现在她必须
去学习。 “你是人民的代表，不懂这些，怎
么替他们说话？ ”

人民是谁 ？ 他们在哪里 ？ 蓝春桃不
清楚 。 但她很清楚 ，他们就是自己存在
的价值 。

蓝春桃，广西大化瑶族自治县高级中
学的英语教师， 同时是该县 1989 年建县
以来当选的第一位全国人大代表。

第一份提案得到教育部副部长
亲自答复

3 年前， 刚当选为全国人大代表，蓝
春桃懵懵懂懂。

第一次参加全国两会，走进人民大会
堂，蓝春桃兴奋得像个孩子。 看到那些明
星代表，赶紧上前合影。 第一次被采访，
她手足无措，都不知道镜头在哪儿……

一开始，蓝春桃更像个看客，完全不
知道该干什么。 代表们小组讨论，她张不
开口，只能在一旁静静地倾听。

但听着听着， 蓝春桃有了说话的欲
望，慢慢地找到了融入感。

那天，代表们讨论政府工作报告。 说
到教育，蓝春桃忍不住开了口。 蓝春桃掏
出自己的工资条，话题就从城乡教师的收
入差距说起。

那个寒假，蓝春桃曾走访了许多农村
学校。 她发现，布局调整后，乡镇学校有
了新教学楼，但缺的是宿舍、功能教室、运
动场地。 农村孩子有了营养餐，但学校请
不起工友，教师们既要教书，又要照顾孩
子们的一日三餐。 最让她吃惊的是，有些
村点学校破烂不堪，教室没一扇完好的玻
璃窗。

最后，蓝春桃提出两点建议：由国家
财政出钱，提高农村地区教师生活补贴，
改善农村薄弱学校的教学设施。

没想到，几个月后的暑假，蓝春桃突
然接到通知，去教育部参加两会代表委员
的建议提案工作座谈会。

蓝春桃的第一反应是不情愿去，想到
往返 4000 多元的飞机票，有点心疼。

“一定要去，不用操心路费，你可是全
国唯一受邀的基层代表。 ”县里的同志鼓
励道。

蓝春桃更没想到，座谈会上，教育部
副部长刘利民亲自向她答复说，国家已经
出台了政策，给贫困地区的农村教师发放
生活补贴。

那天，蓝春桃别提多激动。
一年后， 财政部在广西召开座谈会，

向蓝春桃等代表委员反馈，财政部今后将
每年拿出 350 亿元的专项经费，用于改善
农村薄弱学校的基础设施。

不过，蓝春桃也强调，这绝对不是她
一个人的功劳。 “大家的声音合在一起，
才汇聚成一股很大的力量。 ”

一套教学磁带让她成为焦点人物

第二年参加全国两会， 不经意间，蓝
春桃成为媒体关注的焦点人物。

事情的缘起 ，是因为一套英语教学
磁带。

2012 年，广西的高中进入新课改，英

语教材由一学年两本变成了四本，配套的
仍是过时的教学磁带，已经很少有教师和
学生用录音机了。

问题是， 磁带是和教材一起捆绑销
售，共 26 元多。 这样做合理吗？

有一次，蓝春桃去山东出差，得知当
地的英语教材配备的是教学光盘，光盘由
学生自愿购买，教材仅售 8 元多。

蓝春桃又调查了几个省份，发现也存
在同样的问题。

两会开幕第一天，在接受广西本地媒
体采访时，她想都没想，就把这件事“抖”
了出来。

就在当天 ，一篇 《教师代表呼吁教
材要与时俱进 》 的报道在网络上流传
开来 。 报道称 ，中学英语教材配备落伍
的语音磁带 ，而且价格不菲 ，存在 “搭
车收费 ”等问题 ，建议国家有关部门加
强管理 。

隔天的小组讨论，会场里来了好几家
国家级媒体的记者。 蓝春桃索性无所顾
忌，把调研的来龙去脉一一道来，她越说
越激动，还拿出政府工作报告做论据，问
道，这算不算是资源浪费，像这样落后的
教学磁带是不是应该被淘汰。

当年 6 月 ， 新的教材征订目录下
来 ，蓝春桃高兴地发现 ，教学磁带被光
盘取代 ，也不再和教材捆绑销售 ，而是
自愿购买。

“只要你的建议正确 ，政府肯定会
有所作为。 ”如今提及此事，蓝春桃对记
者说，“既然我是人大代表 ，就要真正代
表人民 ，不能做一个 ‘哑巴 ’代表 、缺席
的代表！ ”

在更开阔的背景下去思考教育

今年 ，第三次参加全国两会 ，蓝春
桃带来了加强青少年法制教育的建议
案。 “青少年法制教育应该常态化，让法
制教育课成为中小学生的必修课 。 ”她
主张。

这份建议， 也是蓝春桃深入调研的
成果。 她走访了当地的司法部门、人大、
政协 、妇联等各个部门 ，听取人们的建
议。 司法部门提供的数据显示，近几年，
青少年犯罪率在当地呈上升趋势 ，而且
呈低龄化。

“许多青少年连犯了罪都不知道，甚至
不以为然。 ”这种情况让蓝春桃很焦虑。 分
析原因，她认为，一方面，许多教师法律知
识有限， 对法制教育重视不够； 但另一方
面，家庭和社会环境的日趋复杂，也威胁着
青少年的健康成长。

通过对不少青少年违法案例的调研，
蓝春桃发现， 这些孩子大多数是留守儿
童， 因为缺少家长的陪伴和教育引导，才
最终走上邪路。

从关注留守儿童成长的角度，蓝春桃
希望，通过学校法制教育的开展，能够有
效地辐射家庭和社区，让家长知法、守法，
关爱下一代的成长，为孩子创造更为和谐
的社会氛围。

但仅有这些还不够，怎样从国家政策
层面， 给这些孩子创造更好的发展机会，
是蓝春桃正在思考的一个命题。

听蓝春桃谈教育，让人不由地惊异于
她身上那些虽然细微却深刻的变化，如今
的她开始关注更多的人、更多的事，也能
站在更开阔的背景下去思考教育。

但蓝春桃说， 她的本职工作仍是教
师。 她努力在教师和人大代表两者之间
做好平衡。 每一次外出开会或调研，她首
先想到的是不能耽误学生的功课，或者跟
同事调课，或者事后抽空补课，尽力做好
自己的本职工作。

自己的老师是全国人大代表，学生们
无比自豪， 也对她十分崇拜。 也因此，做
代表的经历，成为蓝春桃教育学生最好的
资源之一。 每一节课，她都会留下两三分
钟时间， 讲一讲她做代表的所见所闻，每
一次都让学生们听得如痴如醉。

人民是谁？他们在哪里？蓝春桃并不清楚。但她清楚，作为人大代表，从他们中间走出的一员，他们就是自己存在的价值。

蓝春桃：他们的生活与我有关
□本报记者 白宏太

国办要求扩充足球师资队伍
据新华社消息，中国政府网近日公

布了国务院办公厅印发的《中国足球改
革发展总体方案》。 《方案》中“改革推进
校园足球发展 ”部分提出 ，为扩大足球
的群众基础，要从小培养足球人才。 规
定各地中小学要把足球列入体育课教
学内容，加大学时比重。 全国中小学校
园足球特色学校在现有 5000 多所基础
上 ，2020 年内达到 2 万所 ，2025 年内达
到 5 万所，其中开展女子足球的学校占
一定比例。

同时，《方案》要求扩充师资队伍。 通
过培训现有专、 兼职足球教师和招录等
多种方式，提高教学教练水平，鼓励引进
海外高水平足球教练， 同时为退役运动
员转岗为体育教师创造条件。

北京中考优质高中“名额
分配”提高至40%
� � � �据中国青年报报道，北京市教委日
前透露，2015 年北京市中考将进一步降
低难度，考核范围将更加宽泛。 优质高
中“名额分配”比例将提高至 40%左右，
同时获准跨区县招生的部分示范高中，
将重点向优质高中教育资源短缺的区
县和一般初中学校倾斜。

据北京市教委负责人介绍，今年中
考各学科在命题上将以 “课程标准”为
依据 ，进一步降低难度 ，侧重考查对学
生终身发展有用的基础知识 、 基本技
能 、基本方法和基本观点 ，考核范围将
更加宽泛，社会生活热点及社会大课堂
等内容都可能以问题形式呈现在试题
中。 今年的中招还体现了向远郊区县进
一步倾斜的特点。

陕西农村义务教育阶段
学生营养餐全覆盖

据中新网消息， 截至 2014 年底，陕
西省 174 万名农村义务教育阶段学生吃
上了营养餐，在全国率先实现了“营养改
善计划”农村义务教育学生全覆盖。

陕西省农村义务教育学生营养改
善计划自 2012 年春季学期启动国家试
点实施以来 ，三次扩大实施范围 ，截至
2014 年底， 已覆盖全省 107 个县 （市、
区）8850 所义务教育学校的 231 万名学
生， 占全省义务教育学生总数的 70%，
其中覆盖农村义务教育阶段学生 174
万，率先在全国实现了农村义务教育学
生全覆盖。

襍一周新闻榜襊

“现在问题来了”

教室里的铁架台上，石棉网托起的烧
杯里满是番茄酱，酱面上铺着薄薄的一层
土豆泥；铁架台下，酒精灯正吐着火舌，炙
烤着烧杯里的稠状液体。

这是一节关于烹饪的活动课吗 ？
不 ，这是一节名为 “地球内部运动引起
的变化———火山改变地形 ”的科学课 ，
这样的情形出现在北京市海淀区中关
村第一小学的课堂上 。这里的番茄酱 ，
代表着地底下的岩浆 ； 土豆泥代表着
地表 ；燃烧的酒精灯 ，则代表着地球内
部的热运动 。

“火山喷发了！ ”伴随着一名学生发
出惊喜的尖叫，受热的“岩浆”在不断冒泡
后，终于抑制不住地冲破“地表”，进而侵
蚀“地面”，形成不规则的形状。

火山喷发了，人所共见。 可是———火
山为什么会喷发？

中关村一小的科学教师李实不失
时机地向意犹未尽的孩子们抛出这个
问题。

这一天，像李实一样，在一系列实验
之后把问题抛出去的，还有来自台湾高雄
市和平小学的校长唐伟成。

这节课名为《浮与沉》。 唐伟成一上
场就带来一个有趣的实验：

学生被分成 6 个小组，每个小组拥有
一艘潜水艇模型和一个盛满水的玻璃缸，
随着唐伟成一声令下，学生将潜水艇扔进
玻璃缸。

见证奇迹的时刻到了。
潜水艇沉到水底后 ，尾部 “咕咚咕

咚”冒出几个气泡，又浮到水面 ；在水面

稍作停留 ，潜水艇身子一侧 ，又沉到水
底；尔后，再冒出几个泡泡 ，潜水艇再度
开始上浮……如此循环往复 ，学生们一
下子“炸开了锅”。

一个普通的潜水艇模型 ，没有核动
力 ，没有螺旋桨 ，为什么能在水中自由
沉浮？

这个问题，触发了学生的思考。

谁来揭开谜底？

就像李实班上孩子们纠结于火山为
什么会喷发一样，唐伟成班上的孩子也困
惑于潜水艇的沉浮，萦绕于心的问题让他
们始终对寻找答案充满了兴趣与欲望 。
而教师们，则一再“揣着明白装糊涂”，不
断地对学生展开追问。

李实班上的讨论是这样展开的———
“火山喷发是因为地球以前是火球， 后来
到处下雨把地球‘淋熄’了，没有被雨淋到
的地方就形成了火山。 ”一个学生满怀信
心地说。

“不对。 火山喷发是由于地球的板块
运动导致的。 ”另一名学生争辩道。

“那板块运动是什么？ ”李实问道。
学生回答不上来 。 看来 ，光靠猜想

还不够 ， 李实开始引导学生从实验现
象中展开推测 。 于是 ，便出现了火烤番
茄酱的那一幕 。

有了实验支撑，孩子们似乎一下子开
了窍。

“地球内部就像一个加热的酒精
灯！ ”一名学生“一语中的”。

“然后呢？ ”李实眼前一亮。
“岩浆受热后开始往上涌，不断地挤

压地表。 ”一名学生补充道。
“为什么岩浆受热就要往上涌？ ”李

实反问道。
“加热导致地球内部压力变大，所以

它就要往外冲，释放压力。 ”
“哦，看来，温度高、压力大是导致火

山喷发的两大主要因素。 你们同意吗？ ”
李实发出最后的疑问。

学生一致表示同意。
相较之下，唐伟成带来的“台式”科学

课，似乎更为“神秘”一些，探讨的过程也
更显曲折。

你看到了什么？ 潜水艇实验之后，6
个小组分别得到一句话的发言机会。

“潜水艇沉下去后会排出气泡”、“里
面有物质与水发生了化学反应”、“尾部有
管子把空气吸进了潜艇”……小组代表纷
纷发表组内的讨论结果。

孰是孰非，并不那么重要，重要的是，
究竟是什么影响了物体的沉浮？ 谁来解
开谜底———

“当潜水艇比水重，它就沉了。 ”有学
生说。

体型偏胖的唐伟成“请出”一名与自
己身材悬殊的学生，笑问道：“如此说来，
我俩同时掉入水中，我咕咚沉了，他就浮
在水面咯？ ”

学生们笑声一片，又七嘴八舌地表示
否认。

于是，关于重量、材质与沉浮的讨论
顺理成章地浮出水面。 唐伟成又拿出回
形针、塑料泡沫、石头、橡皮泥、蜡等实验
器材，让学生围绕几个问题来做实验，进
行探究———

同一材质，不同体积的物体，在水中

沉浮状态有何不同？
不同材质，同一体积的物体，在水中

沉浮状态有何不同？
最终，“在体积相同的条件下，比水重

的物体下沉，比水轻的物体上浮”这一道
理被学生们一步步推导出来。

科学地上科学课

一节看似简单的科学课，为什么要上
得如此“复杂”？

“探索—观察—解释—评量 ，先激
发孩子们的兴趣 ，再引导他们渐进地做
深入探讨。 ”在接下来的说课交流上，唐
伟成说。

在北京教育科学研究院基础教育
教 学 研 究 中 心 特 级 教 师 彭 香 看 来 ，
“科学课一定要抓住孩子的年龄特点
与心理特点 ， 让他们勇于探索 ， 并愿
意表达 ”。

彭香对唐伟成任务驱动式的上课方
式表示赞赏，“唐老师上课如抽茧剥丝一
般，给学生设置了一个又一个游戏闯关环
节，将抽象的问题具象化，并运用评价的
手段激发孩子的积极性，很有智慧”。

“先听再说 ，然后再验证 ，由现象推
测结论， 不断地探讨事实与自己的想法
是否匹配。 从这个方面说，《火山改变地
形》这节课很有创意。 ”北京教科院教研
员贾欣说。

中关村一小校长刘畅在总结中说道：
“科学课应基于兴趣，让学生在‘玩中学、
学中玩’，培养他们的科学素养，使他们将
学到的知识更好地服务于生活，避免因科
学错误引起不必要的麻烦。 ”

内地和台湾小学教师共上科学课

“火山”在课堂上喷发
□本报记者 黄 浩

蓝春桃（右）为学生辅导功课

记者在一线


